
♀ＷＷ ２００７年秋からのスケジュール♀ 
★例会:  

ワーキングウーマンは老後も元気 
～老後問題をみんなで考える～ 

   日時 １０月７日（日）１3：30～16:00 

場所 つながれっと NAGOYA（JR 地下鉄鶴舞）   

お話し 高橋ますみさん（WW 会員：日本向老学会） 

     川田外美江さん（WW 会員：地方公務員/ 

高齢者福祉） 

 今後の予定 
  12月：＠年末パーティ「女性の体と心 」北山郁子さん   

2月：例会「雅楽 ・ヴォイストレーニング入門」 岡田美智子さん 

   

★年末パーティ 
日時  １２月９日（日）午後予定 

場所  未定です・・・・・・でも日程は予定しといてね！ 

 

 ２００７．９．１５   第１28 号 
    

    ワ－キング・ウ－マン 

〒464-0092 名古屋市千種区 

            茶屋が坂 2-6-B-805 

  （０５２）８４２－２７３９（内藤） 

       留守番電話・ＦＡＸ 
http://www008.upp.so-net.ne.jp/w_woman/ 

 

  ♀Ｗ・Ｗニュ－スは隔月発行です 

  申込先 〒振替 00870-4-10024 

    ワ－キング・ウ－マン           

年間購読料   ４０００円    ＷＯＲＫＩＮＧ ＷＯＭＡＮ 

                 男女差別をなくす愛知連絡会 
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＊次回事務局会議は 10 月７日(日)例会終了後の予定 

キャリアバンキ
ング実践企画 

第一弾！ 
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★ＷＷ夏合宿報告★★ 

 １：あらすじ（概要）              ３:シュタイナーの経済学 

  ２：キャリアバンキングの進め方      ４：男にも育児休業 

 

 ◇◇１１◇◇ああららすすじじ  

8 月 18 日（土）～19 日（日）にかけて、三
重県菰野町の K 山荘にて、恒例の夏合宿
が行われました。参加者は総勢 13 名。 

最初のお題は「キャリアバンキング」。
WW の会員には、第二の人生を歩み始め
た人、考え始めた人が増えつつあります。
そこで、個々人がこれまでに育んできたで
あろう技術や趣味、能力などを、お互いに
交換・利用できるように「バンク」を構築で
きないか？ そこに地域通貨の考え方を取
り入れてみたら？ そんな試みについて、
みんなで意見交換。富田さんのリードのも
と、ゲームを通して地域通貨の意味を理解
し ま し た 。 み ん な で お 店 屋 さ ん ご っ こ
（！？）をして、お金、利子、流通・・・体を使
って「わかった」気がしました。 

 山荘での夕食は、分厚いステーキ！ 
炭をおこし、各自お好みの焼具合で 2 枚、
3 枚ペロリと平らげました。グルメライター
高野さん直伝！肉の焼き方・味付け講座も
急遽開講（！？）（というより、希望者数名
は焼いていただきました）。木下さんお手
製のおかずも並べられ、争うように、とても
おいしくいただきました。 

 夜は、加藤邦子さんが「シュタイナーが
考える共同体のあり方と実践」をテーマに
発表。NHK 制作のビデオ鑑賞もしました。
昼間とまた違う視点から「共同体」を考
察・・・。 

 いつのまにか、早い者勝ちで各自布団
をそれとなく確保し、ほとんどが日を越える
ことなく就寝。あくる日さわやかに目覚め、
散歩をする人、買出しする人・・・おいしい
朝ごはんをいただいたら、2 日目のお題は 

 

「育児休職」。 

 奥田さんから、スウェーデンの制度や
実態と比較して、三輪さんから今年 7 月に 

 

 

 

公表されたばかりの男女共同参画会議
「『ワークライフバランス』推進の基本的方
向報告」をもとにレポート発表。レポーター
作「育児休職クイズ」にみんなで「えー！」
「そうなのー？」と盛り上がりながら、学習
しました。 

 

地元で作られているというおいしいそう
めんをお昼にいただき、近況を交えながら
感想をまわして、お開きになりました。 

なかなか顔をあわせることのない会員同
士、セカンドステージを歩み始めた方々の
話はとくに興味深く、また今後の WW の方
向性を模索する会でもあったと思います。
（木下さん、色々ありがとうございました！）
（TK） 

 

■以下、参加者の感想（順不同）■ 

♀キャリアバンキングについて、具体的に
なった。合宿の成果があってよかった。ゲ
ームもとても面白かった。シュタイナーにつ
いては銀行のあり方が興味深かった。いろ
いろ知ることができた合宿だった。（ｗ） 

 

♀キャリアバンキングは、はたして自分に
何ができるのかが少し疑問。シュタイナー
について学べて面白かった。（I） 

 

♀リタイヤして 1 年半。やめてわかるのは
人間関係の重要さ。WW の長年かけてつ
みあげた信頼関係を有意義に生かしあうこ
とができたらと、キャリアバンキングを提案
したが、形になっていきそうだ。（M） 

 

♀中国に語学留学することに。その間に娘
が出産の予定。キャリアバンキングはまさ
に具体的・精神的支援になるのではと期待
している。（T） 

相変わらずの

濃～～い 

時間でした！ 
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◇◇２２◇◇キキャャリリアアババンンキキンンググののすすすすめめかかたた  
 

♀レッツゲームがとくに面白かった。キャリ
アバンキングに対する予想以上のハガキ
の反応に、なにか具体的にしてもいいのか
なと思った。組合でのワークライフバランス
の勉強会に協力してほしいといわれている。
やってみてもいいかなと思っていたところ。
（N） 

♀WW の会報誌だけでは会員の皆さんに
ついてわからない。キャリアバンキングが
いい形に機能していくといいなあ。（F） 

 

♀キャリアバンキングを考え t 零句中で、
自分たちの資源をかすめとられず、自分た

ちで使うということの意味を再確認。（T） 

 

♀キャリアバンキング（地域通貨の考え
方）は、ネットワーク作りなんだとわかった。
シュタイナーについて、話すことで整理でき
てよかった。（K） 

 

♀新しい人にも参加してもらって、いい合
宿だった。木下さんありがとう。（O） 

 

♀キャリアバンキングに興味をもって参加
した。久しぶりだったが昔と同じ感じがして、
すんなりと入れたた気がした。（M） 

今年の WW の合宿のメインテーマは、

「キャリアバンキング」（仮称）についてでした。

「キャリアバンキング」と命名し、原案を出し

たのは私ですので、この件について説明さ

せていただきます。 

個人的なことですが、私は３０年勤めた
中学校の教師生活を昨年５３歳で早期退
職しました。いろいろ理由はありますが、そ
の中に、前々からやりたいことがあったと
いうことがあります。それを始めるにあたり、
体力・気力、経済的な見通しなどを考え、
辞めようと決心したのです。 

やりたいことがあるとはいえ、長年の公
務員生活。収支のお金の計算から、広報、
集客、名刺さえどう作っていいのかわから
ない手探り状態のときに、そうだ WW には
それぞれのスペシャリストがいる、ひょっと
するとお客さんもいる、それをうまく利用
（言葉が悪いですが、生かせないかと）考
えたのが始まりです。 

そんな独り言のような話しを WW の事務
局会で話すと、ほぼ同年代が多い事務局、
実はみなそれぞれに同じような思いがあっ
たようで、それをこの一年、構想を練って何
か形にしてみようかということになったのが
始まりです。 

WW では今までにも何度かそれに似た

試みをしたのですが、うまく活用できません
でした。そこにお金を介在させなかったこと
が、うまくいかない原因では、ということか
ら今度はお金を導入して、という話になっ
たとき、以前から環境問題と経済の深刻な
相関関係に注目していた富田さんから、そ
れなら今の資本の原理に組み込まれたお
金に代わる、地域通貨でやりたいという提
案があり、一円に相当する一フェミ（１ｆ ）と
いう単価のアイディアまで出て、事務局は
一気に盛り上がったというわけです。（地域
通貨については、前回のニュースでお知ら
せしたとおりです。） 

  

 早速合宿に向けてアンケートで皆さん
に「今誰かからしてほしいこと」「誰かにして
あげられること」を聞いたところ、予想以上
の返事がありました。今回の合宿はその流
れから、そもそも「キャリアバンキング」（仮
称）のような試みを WW の活動として認め、
やっていくのかどうか、またやっていくとし
たらどんな方法でやっていくのか、というよ
うなことすべてを、徹底的に語り明かそうと
いうのが趣旨だったのです。 

そこで出た意見を大きくメリット・デメリッ
トと、その方法についての問題点に分けて
あげておきます。 
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●○「キャリアバンキング」（仮称） 

の実施について●○ 

<<メリット>> 

・WW という一定の価値観を共有している
ので、何か頼むにしても安心感がある。 

・専門家に頼む場合でも、メンバーのほう
が信頼できる。・・会員割引などがあるとあ
りがたい。 

・今まででも事務局の内部では、いろいろ
得意分野について助け合っている。それが
もっと広がるのはみんなに利益があると思
う。 

・ちょっとした仕事（例えば留守番）くらいな
ら、特別の技術がなくてもできそうだし、そ
れで喜んでもらえるなら嬉しい。 

・留守番というのは、働いているとそうそう
休みもとれず、かといって見知らぬ人にも
頼めず、困っていた。メンバーなら安心して
頼める。 

・アンケートを見ただけでも、この人がこん
なことができたんだとか、こんなことに困っ
ているんだとか、こんなことが得意とは知ら
なかったということもあり、相互理解に役立
つと思う。 

・WW の平均年齢を考えると、今後必要な
のは、信頼できる人とのつながり、ネットワ
ーク、今まで長い間、会員としてつながって
きた人とのネットワークをもっと大切にした
いし、活用したい。 

・将来 NPO にして、女性の生き方全般を
サポートできるような組織になれば、会員
以外の人にもアピールしていける。 

・目に見えないキャリアや技術ばかりでなく、
いらなくなった古本や古着も売れるように
なると助かる。 

 

<<デメリット・問題点>> 

・忙しい人はしてもらうばかりで、してあげ
ることができず、結局は利用する人が限ら
れていくのではないか。 

・いくらメンバーとはいえ、面識のない人に
直接電話して頼むというのは難しい。 

・間に立つ事務局のような、仲介してくれる
組織がないと実際には機能しないのでは。 

・内容によってはプロの人の仕事を奪うこと
になるのではないか。 

・理念はいいと思うが、機能させようとする
と、メンバーの個人情報の保護の問題、互
いの連絡方法や、価格の設定など、問題
など困難が多く、結局機能しないのではな
いか。 

・ボランティア精神だけでは長続きしないだ
ろう。少なくとも交通費や実費は現金でな
いと、現実には困ることになるかもしれな
い。 

・人に何かをしてあげるのはいいが、何か
をしてもらうことに抵抗感を持つ人のほうが
多いのではないか。 

・メンバーの中に、積極的に使っていこうと
いう意識がないと、結局尻すぼみになるだ
ろう。 

 

【「キャリアバンキング」の運営について】 

・実際には事務局のように中心になって、
紹介したり情報をまとめる組織が必要。 

・仕事を斡旋するとなると、特別な許認可
が必要になるので、最終的には本人同士
が直接交渉することになるだろう。 

・地域通貨を使うとしても、いろいろな方式
（例 紙幣式・小切手式・通帳式など）の中
からどの方式を選ぶのか その運用をどう
するか。 

・「してほしいこと」・「してあげられること」の
情報をどう流すか。やはり PC によるメール
ということが一番現実的だが、PC のない
人についてどうするか。 

・メンバーだけのクローズサイトにするか、
匿名にしてオープンにするか。 

・事務局だけが全員のアドレスを管理する
にしても、セキュリティの問題は大丈夫か。 

・  仕 事 に つ け る 価格 はど う 設 定す る
か。・・基本的には本人が決める。（する場
合もしてもらう場合も） 

 

 

●○決まったこと○● 
 
・WW の中で、この企画に賛同してくれる
人から始めていく。 

・事務局は三輪 ・ 加藤 ・ 木下 でやっ
てみる。 

・原則 地域通貨でいくが、現金も併用して
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いく。 

・今回のアンケートの結果を匿名にしてニ
ュースに載せ、引き続き情報を寄せてもら
う。 

・「できること」に書かれた中から、合宿のメ
ンバーが話を聞きたい人を挙げ、今年の１
０月・１２月・２月の例会で講演をお願いす
る。 

・例会を通して、さらに「キャリアバンキン
グ」について宣伝し、理解と参加を求めて
いく。 

・１２月の年末パーティで、中間報告をす
る。 

 

【その後さらに決まったこと】 

・それぞれの例会の講師が決まりました。 

１０月：「 老後問題 」 

高橋ますみさん、川田外美江さん 

１２月：「 女性の体と心 」北山郁子さん   

２月：「雅楽 ・ヴォイストレーニング入門」 

岡田美智子さん 

・山本和子さんから、「してほしいこと」に上
げられていた「元従軍慰安婦」をテーマにし
た映画の上映会をすることになりました。 

（⇒13 ページを見てね）

 

Special Report 
 

「レッツ」ゲームを体験して／木下弓子 

 

 

 

今年の WW 夏合宿は「キャリアバンキン
グ」の仕組みを具体的に考えることができ
なかなか楽しかった。62 歳まで生きてみて、
「経済」や「お金」は、人を無意識に感情的
にし、生き方を根元から覆す大きなパワー
を持っていると身にしみてわかってきた。そ
のくせ、どこかお金や経済のことを真剣に
考えてこなかったことも事実である。 

合宿の中で行った「レッツゲーム」
（Local Exchange Trading System = 

LETS を体験するゲーム）は、『物々交換と
いうのどかな経済の仕組みから貨幣経済
に移行し、その中で資本を貸した銀行家は、
たっぷり稼いだ商売人にもっと稼げる地域
があるよと囁いて、彼はさらに儲かる地域
へ去ってゆく。その結果残された地域は経
済的にひっ迫して犯罪も起こりうる。』という
ストーリーが、各自に渡され
たおもちゃの紙幣（千円×
10 枚）のみで、本を読まなく
とも解るというなかなか良く
出来たゲームである。 

私は、家具屋になり、単価がほかのメン
バーのパン屋とかより割安感（？）があった
のか、ゲームが終わってみると銀行に一割
の利子を払っても千円の利益を出した唯
一の商売人になっていた。（結果、皆を残し
て町を去るのである・・・。貧乏怖い、自立
は金稼いでなんぼとどこかで思っている私
の深層が見事現れる（？）） 

このあと、地域通貨がいかに相互扶助
的で、一部の儲けて逃げ出す資産家と、多
くの貧乏人を生まないシステムであるかを、
通帳を使ってゲームを進めるのである。私
は、このゲームは、それこそ小中学校（い
や高校でも）の授業で実施するといいなー
と思った。（ただし全国津々浦々でやる必
要がある。さもないといまどき頭がよくて、
博愛精神など露のかけらもない奴に悪用
されるおそれ有り！）それと同時に、加藤
邦子さんがシュタイナーの精神の「経済の
友愛」を基として実践されている「シュタイ
ナー銀行」が日本にできればインパクトあ

りそう。（お金にまつわる精
神的意味を考える時間がわ
れわれ日本人に必要とつく
づく思った夏合宿でした。）
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★みなさんからのあんけーと結果です・・・うーむ。これはいけるかも！！ 

自分が人からしてほしいこと 自分が人にしてあげられること 

・マッサージ（肩こりがひどい） 
・自治体、特に地域を維持していくためのアイディア

や方法を教えてもらいたい。 
・「元従軍慰安婦」裁判支援のための上映会 
・職場（市役所）に着ていく WW のファッション コー
ディネイトのアドバイス 

・年相応のメイクの実技指導（この年・５０・になると  
いまさら売り場で恥ずかしくて聞けない） 
・住まいの庭約６０坪のガーデニングのアイディア
と実践 手伝い 

・荒れ放題になっている両親（９０）の畑の菜園を作
って手入れしてくれる人 

・ホームページの作成 
・パソコンを習いたい 
・英語でサマリーを作ってほしい 
・難病の夫を抱え、がんばっています。国会請願な

どの署名活動の協力をお願いしたい。 
・思いつかない。充足してるのかな？ 
・パワーポイントによる資料作り 
・すでに退職した人の暮らし方（企業で勤めた人） 
・外国の曲（英語）の歌詞の DICTATION 
・窓拭き 
・パソコンの個人指導・トラブル相談 
・英語その他外国語の申請書作成の代行 
・年とってから何か困ったときに助けてもらいたい 
・留守番（マンション各種点検時） 
・布団干し 
・ガーデニングの基本（堆肥作り・雑草対策・木の剪

定など） 
・雑草の草刈・芝生の草取り 
・お金の管理についてのアドバイス 

   （お金の管理がとても苦手な人向きのを・・） 
・パソコンの表作成・段組 
・音楽ソフトの詳しい説明 
・自転車のメンテナンスを教えてほしい 
・掃除（庭を含む）  週一回程度 
・平日の昼間の留守番 
・仕事部屋の整理の仕方のアドバイス 
・今掛けている保険や年金について教えてほしい 
・自分にあったいいエクササイズプログラム作成 
・女性が一人で泊まってリラックスできる旅館・ホテ 

ルの情・報（国内・国外） 
・築５４年木造平屋の梁などを、新木のようにきれ

いにする方法 
・庭を作り替えたい 
 

・女性の体相談・女性の精神的な相談 
・整理 整頓・大掃除の手伝い・アドバイス 
・カウンセリング 
・社会情勢の歴史的背景を踏まえての説明 
・高齢者・障害福祉に関する公的制度についての説明 
・臨床心理士資格があるので、その関連 
・無添加生活 自然療法についての情報提供 
・本や資料を捜すこと 
・絵本や本を読んであげること 
・簡単なチラシ・パンフをワードやエクセルで作る 
・片付けの手伝い（つまり「捨てる」決心をする） 
・草刈機を使っての草刈 
・通訳ヘルプ （英語）・英語でのガイド  
・エクセルを使ってのデータ作成・ワードで文章作成 
・花の生け込み（草月流） 
・パンを焼く（クロワッサン以外）   
・店番 
・YAHOO オークションでものを売る 
・映画についての原稿を書く 
・講演会 トーク 対談など 
・北欧・シュタイナー関係の情報提供 
・性の健康教育の（講座）話し 
・広告コピーの作成 
・ネーミングの提案 
・シナリオの作成、文章講座・シナリオ講座の講師 
・企画書の作成 
・DV 児童虐待に関する相談 
・労働相談 
・陶器の器を作る 
・平日の留守番 
・子どもの勇気づけセミナー（親・教師など大人向き） 
・ピアノ指導（初・中級）  
・ヴォイストレーニング  歌唱指導 
・雅楽入門講座  龍笛、初歩入門講座 
・作曲家の世界講座（バッハ・ベートーベンなど） 
・テープ起こし・校正 
・子どもに英語を教える 
・英文和訳（ 曲などは無理かも） 
・初歩のパソコン（読み書き・通信・発表） 
・大人が大学・大学院再入学時の手伝い 
     （研究計画書の書き方など・ただし文系） 
・旅行英語・ 
・浴衣の着付け 
・外国人への日本語教授法 
・建物を建てるときに困ったことの相談先の情報 
・関東エリア（特に横浜）の街づくり活動の情報提供・ 
・田舎の生活体験（半田市瑞穂町） 
・ビワの葉、ドクダミ、スギナ自由採集 
・マッサージ 
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WW 合宿でシュタイナーの経済について話
して欲しいとの要望を頂き、大慌てで勉強し
なおして少し話させていただきました。話した
ことは私の聴いたことや訪ねた場所などで全
てを網羅しているものではありません。興味
のある方は資料などたくさん出ていますので
インターネットや書籍で調べてみてください。 

ルドルフ・シュタイナーは 1861 年 2 月 27
日 - 1925 年 3 月 30 日）は、 オーストリア帝
国（1867 年にはオーストリア・ハンガリー帝国
に、現在のクロアチア）出身の神秘思想家 。
アントロポゾフィー（人智学）の創始者。哲学
博士。ゲーテの権威であり、劇作家であり、
オイリュトミーという運動芸術の発案者であり、
哲学、神学、教育、農学、建築学、薬草学、
薬学、医学、自然農法、共同体思想など、あ
りとあらゆる分野の専門家であり、また全部
を繋げた人でもあります。 

その中でも未来の共同体のために社会三
層化構造の実践と言うことを説いています。 

社会三層化運動とは社会の構造を「経済
の友愛」「法の下の平等」「精神の自由」の三
層化にしてそれぞれ独立していなくてはなら
ないとしたもの。（Blog「シュタイナー、したい
なあ」の社会三層構造参照） 

現代社会の問題点としてのひとつの例は、
収入と労働が一つになっていること。唯一、
収入のためだけの労働は、他者の事を省み
ない行動になる。本来、収入と労働は分離し
なくてはならない。他者を省みない労働は、
他者を犠牲にしてでも、環境を破壊してでも、
さらには戦争を儲ける手段としてでも、富め
るものはますます富み、貧しいものはますま
す貧しくなる社会である。 その結果、社会全
体が悪循環に陥る。まさに現代の状況である。
労働は、他者に対しての行為であり、他者を
思いやり誠実にすることにより喜ばれ、喜ば
れればこそ、そこにやりがいや生きがいを感
じるものである。だが単に、収入と労働を分
離してしまうと社会主義になり、共同体のよう
に運用すれば今度は、エゴが問題となる。現
代の意識のようにエゴが強いままに共同体
になれば、共同体の収入からそれぞれが自
分が好きなものを購入し途端に破産してしま
う。（共同体の収入は多くないので）いかに、
生活を見直し消費する習慣をなくせるかが問

題である。そんな中で彼の考えに賛同して試
行錯誤しながら経済の友愛を実践している
例をいくつか紹介しましょう。 
■１・シュタイナー銀行 

世界各地（主にヨーロッパ）で実際に認可
された銀行として設立されています。理念は
シュタイナーが言うお金の機能 １・交換手段 
２・融資の手段 ３・贈与の手段に基づいて動
いています。 

例えばドイツの G 銀行のケースでは、 
理事は 4 人で全体の運営を担当していま

す。総会は 1 年に 1 回開かれ資本を出した人
すべてにオープンです。融資をした人は会員
とよばれ約 1 万 4 千人います。1 口 100 ユー
ロから参加でき、10 口 100 口と個人によって
融資額は違うし法人はもっと多い融資額です。
全て無利子で返金を要求されれば返します。
無利子でいいという人たちが融資金を出す
ので、小さな農場や幼稚園などに融資ができ
るそうです。最近はロハスなどと言う言葉が
流行るようになり、別にシュタイナーに興味が
ある人々ばかりでなく環境や有機農業に関
心のある人たちからも融資を受けていて、そ
のような人たちのほうが多くなっているそうで
す。融資に関してはマニュアルの様なものが
あるわけでなく、個別に担当者が話をすすめ
るそうです。従業員は１80 名、支店はドイツ
国内4店です。融資先は住宅プロジェクト、障
害者施設、教育関係、再生エネルギーなど
が主なものです。 

この銀行の特徴は贈与と言うものがあるこ
とです。発展途上国のプロジェクトなどには、
これが当てられます。 

以上はドイツの銀行の例ですが、イギリス
のシュタイナー銀行では、お金を預ける人が
利子を決めることができ、（別に決めたくない
人は国内の銀行と同じ扱い。）融資先も指定
できるそうです。又これはどこも同じだと思い
ますが融資先は全てオープンで年次報告で
預金者に知らされると言うことです。 
■2・口座共同体 

これはひとつの口座を 10 人から 15 人くら
いが共同で持ち、そこに収入を全て入れて必
要な分だけ出して使うと言う試みです。つまり
会社の社長も，工員も教師も同じ口座に収
入を入れて共同で使うということです。みんな
でドイツの例をヴィデオで見たのですが、あ
る会社の社長が説明をしていて、自分はそ
れをやってきたが妻は耐え切れないと脱落し
たといっていました。紆余曲折の末（15 年くら

◇◇３３◇◇シシュュタタイイナナーーのの言言うう「「社社会会三三層層
構構造造」」にに基基づづくく経経済済のの友友愛愛をを実実践践ししてて

いいるる現現場場のの報報告告              加藤くにこ 
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い）今は教育費などに限って口座共同体をや
っているそうです。そのほかでもどのくらいの
人がやっているのかデータを持っていません
が、やってみようと思う勇気に感心します。 
■３・キャンプヒル共同体 

障害者の人と芸術家とかそこで働く人たち
が共同体を作っていて世界各地にあります。
共同体の財布は 1 つですが政府などから補
助金をもらってやっているところが多いようで
す。又自分たちで農作物や工芸品を販売し
て収入を得ているところもあります。私が見
学したイギリスのグラスハウス共同体は若い
芸術家が障害者の人たちと作品を一緒に作
ったり、指導をしていました。芸術家は場所を
確保でき障害者は芸術を学べるという両者
にとって都合のいい共同体でした。 
■４・農業共同体 

シュタイナーの言うところのバイオダイナミ
ック農業をしている人たちが集まって作って
いる共同体です。土地の個人所有はありま
せん。農産品を売ったり、農業研修生を受け
入れて収入を得ています。財布はひとつです
が、話し合いはよくもたれているようです。 

バイオダイナミック農業とは、特別な堆肥と
調合剤を使用することにより理想的な土の状
態を作り上げる。●天体からの力と地球から
の力を利用し、種を蒔くのも作物を収穫する
のも天体の運行（太陽と星座と月の位置関
係）によって日が決められる。●調合剤は、
堆肥の中に入れたり、畑に散布することで、
天体からの作用を受けやすくするためのもの
です。噴霧剤である牛角糞や牛角礫石、また、
堆肥は化学肥料、農薬を使用せず、カミリエ、
ノコギリソウ、イラクサ、タンポポなどの由来
の堆肥を使用。これにより、農地がバランス
のとれた独立有機生命体になるそうです。現
在は米国、オ－ストラリア、インドなどヨ－ロッ
パ以外でも定着しつつあそうで、コーヒーや
ワインなども目にすることができます。海外で
はバイオダイナミック農業は有機農業の最高
峰であり、バイオダイナミック農産物は通常
の有機農産物よりも高品質で、しかも高い生
命力をもっていると認知されています。 

ちなみにワーキングウーマン製作のビデ
オパート 2 に出てくる児山弥香さんはこのバ
イオダイナミック農法を実践している人です。 
■５・スェーデンなどの共同体 

スェーデンにはストックホルムの南、電車
で1時間のところに、ヤーナと言う大きな共同
体があります。保育所、幼稚園、学校、大学、

病院、農場、劇場、商店などがあり、多くの人
が住んでいます。シュタイナー関係の共同体
はいずれも外に開かれており、ここも一般の
人が頻繁に見学や、治療や、子どもの教育
のために訪れたり住んだりしています。スウ
ェーデン社会そのものがシュタイナーの言う
社会三層構造を実践しているような社会です
から、この共同体の学校運営も税金でまかな
われ、病院も同じです。 

このような共同体はイギリス、ドイツ、アメ
リカ、エジプト、ブラジル、フィリッピンにおい
ても展開されています。国によって経済事情
が違うのでヤーナのようにはいかないと思い
ますが、それぞれうまく運営されていると聞い
ています。 
＊シュタイナーの経済関係書：現代と未来を生き
るのに必要な社会問題の核心、社会の未来 

 
合宿二日目 

◇◇４４◇◇男男ににもも育育児児休休業業をを～～  
   

今年度の主要テーマ「女性が働くことと出
産・子育て」の第３弾として、男性の育児休業
を「義務化する」ための学習をしました。 
 
●まず、育児休業法を知ろう（1999 年からは
「育児・介護休業法」となった） 
 初めに、簡単なクイズをした。さあ、あなた
はいくつできるかな？ 
① 勤め先の会社の就業規則に育児休業制

度について規定されていないと育児休業
は取得できない。○か×か？ 

② 妻の出産後８週間は妻の就業の有無に
かかわらず、男性は、育児休業をとるこ
とができる。○か×か？ 

③ 育児休業を取得した者に給付される育
児休業給付金は、休業後も就業を６ヶ月
以上継続した場合、賃金の何パーセント
給付されるか？Ａ：２０% 
Ｂ：３０パーセント Ｃ：４０パーセント。 

④ 育児休業期間中の社会保険料は本人負
担分、事業主負担分とも支払いが免除
される。○か×か？ 

【答えは】 
①→× 育児休業は、権利。就業規則に定
めがなくても取れる。 
②→○ 出産後８週間は母体回復の期間と
され、「育児に専念できない」と考えられてい
るため、育児に専念する人がいないので夫
が育児休業を取れるというわけ。従って妻が
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産後休業を取得していても、夫は育休を取得
できる。ここでもう少し詳しく言うと、法律では
就業規則に育児に専念できる配偶者がいる
場合は取得できないと規定してなければ、産
後８週間に限らず、子どもが生後１年に達す
るまで、たとえ専業主婦がいても男性は育児
休業を取ることができる。 

私は、今回勉強をするまでこのことを知ら
なかったのでびっくり！当日のクイズでも正
解率が低かったので、一般にもあまり知られ
ていないようだ。現制度のなかで、まずパパ
は産後８週間は休もう！を広めたいと思う。 
③→Ｃの４０パーセント。④→○。これらは、
1992 年に育児休業法ができた時にはなかっ
た経済的支援だ。少しずつ改善されてきた。 
 
●日本の育児休業の実態を知ろう 

「男性の育児休業」（中公新書）によれば、
育児休業を取りたいと思っている男性は意外
に多く、子育て期にある男性は「是非機会が
あれば育児休業を取得する」という人が７．
４%、「取得する希望はあるが、現実的には難
しい」と答えた人は３６．０%であるという。
（2001 年「子育てに関する意識調査」） 

しかし、ほぼ同時期の別の調査では、男性
の育児休業取得率は０．３３%と、大変少ない。
（2002 年「男性の育児休業取得に関する調
査」ニッセイ基礎研究所） 

一方、出産した女性労働者のうち育児休
業を取得したのは、６４．０%であるから、男女
で大きな格差がある。（その後の調査で共に
少しずつ増加してはいる） 

では、なぜ男性は育児休業を取らないの
であろうか？その理由としては、①男性が育
休を取れることを知らない②子育ては女性の
役割という意識③取りにくい職場の雰囲気④
女性に比べ忙しい職場、基幹的な仕事に就
いている⑤昇進等への影響の懸念⑥夫婦の
所得格差⑦取りやすい制度になっていない、
などなどが指摘されている。 
 
●政府、国は「男性の育児休業」をどう考え
ているのか？ 

この部分は、三輪さんからの報告で、国の
男女共同参画会議「仕事と生活の調和（ワー
ク・ライフ・バランス）に関する専門調査会」が
今年の７月に発表した「（ワーク・ライフ・バラ
ンス）推進の基本的方向」の紹介。     

この中で、「これまでの働き方を改革しない
ままでは、個人、企業・組織、ひいては社会

全体が持続可能なものではなくなる」との危
機感から仕事と生活の調和の推進が喫緊に
求められる取り組みだ、としている。早い話、
少子化を食い止めたいということ。この中に
男性の育児休業についての提言がないもの
かと探したわけだが、かろうじて「男性に対し
ては----育児休業等の関連制度の理解に
資するような啓発・情報提供を身近なところ
で行うことが重要である。」―――たったこれ
だけ。腰が引けてる。 
 
●目を転じて、育児休業先進国を見てみよう 
今まで言い古されてきた事だが、女性が働

き続け易い環境を作ってきた国は、少子化が
くいとめられたり、「改善」されたりしている。 
 あまりに日本と違うが、よく引き合いに出さ
れるスェーデンでは、子どもが８歳に達する
までの間、両親それぞれが２４０日合計４８０
日、両親手当てを受けながら休める。この
240 日のうち１８０日は他方に譲渡できるが、
６０日は譲渡できない。これを「パパの月、マ
マの月」と呼ぶ。（片親の場合も４８０日休め
る。）両親手当ては、390 日は賃金の８０%、残
り９０日は一律定額となる。 
 また、それとは別に、１２歳未満の子ども一
人につき年間１２０日までの有給休暇が認め
られる。これも賃金の８０%が支給され、父親
がよく取るのだという。 
 大臣と国会・地方の議員の約半数が女性と
いう国。これでもか、これでもかと進んでいく
様に呆然とします、ね。映画「シッコ」の中で
マイケル・ムーアが、フランスで乳児のいる家
庭に週２日、国からヘルパーが派遣され、洗
濯もしてもらえると聞いて彼我の違いに頭を
振り続ける姿が印象的だったが、日本はどち
らに行くのか？まだ、間に合うか、と考えさせ
られた。 
 
●日本の育児休業法を改正しよう 
 ワーク・ライフ・バランスの実現が喫緊の課
題と言っている今の時期に介護・育児休業法
を改正したい、少なくとも次の２点を盛り込み、
他団体と協力していきたいということになっ
た。 

① 育児休業給付金を賃金の６０%とする 
② 育児休業給付金は、３０日間は父親

が取得した時のみ支給する 
    
＊皆さん、どう思われますか？ 是非、ご意

見をお寄せください。（Ｏ） 
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7 月中旬に、富田さん、鷲さんとストックホ

ルムに 5 日ほど滞在し、近郊のタビーという

町の小学校を見学して来ました。と言っても、

現地はヴァカンスシーズン真っ盛りで、予定

していたフェミニストグループ訪問もヴァカン

ス中のため果たせず。小学校もお休みのとこ

ろ私達のために校長先生がわざわざ開けて

下さったのです。せっかくの生情報ですので、

今回レポートします。 

まず、何故小学校を訪問したか、またでき

たかを、少し説明します。私はフランスの保

育学校（幼稚園）について調べていて、その

延長上でスウェーデンの状況についても実

際に知りたいと思っていました。具体的には

幼児保育と学童保育の状況です。その目的

は今年 W・W が取り組んでいる、仕事と育児

の両立の観点からです。このテーマは古くて

新しい問題でちっとも解決していません。先

のニュースにも書いたとおり、日本では保育

所待機児はいっこうに減らず、育児休業取得

率も上がらず（上がってきているデータはあり

ますが、その中には育休を取れずに退職し

た人は入っていません。）、まして男性の育

児休業取得者の数と言ったら！「それに比べ

スウェーデンは・・・」と耳にたこができるほど

聞かされます。じゃあ実態はどうなのかと野

次馬根性で出かけた次第です。 

７月にスウェーデンを訪問するのは難しい

と聞いていましたが、加藤邦子さんの知人ソ

ニアさんの御尽力で学校訪問が実現しまし

た。加藤さんソニアさんありがとうございまし

た。しかし、生徒や職員のいない学校の見学

や、観光客としての短期滞在では市民生活

の実態を知るのは難しく、この旅行だけで断

定することはできません。一個人の感想とし

て読んでいただければと思います。 

7 月 16 日 Täby  Erikslunds 小学校（生徒

数２４５人、併設保育園３６人） 

 ストックホルム中心から地下鉄とバスを

乗り継ぎ小学校へ。校長のリリアンさんと、紹

介者のソニアさんが出迎えてくれました。リリ

アンさんは３校（内１校は自閉症児４人の学

校）のトップですが、とても若々しく感じのいい

方でした。フランスでヴァカンスを過ごして帰

ってきたばかりとのこと。校舎内を案内してい

ただきましたが、ゆったりした造りできれいな

学校でした。私達のためにパワーポイント資

料を用意して説明してくれたのには感激でし

た。その話と、帰ってきてから調べた資料に

そって報告します。 

 

スウェーデンの保育状況に入る前に日本

のことに触れておくと、日本では小学校入学

前は保育園と幼稚園、小学生の放課後につ

いては学童保育と放課後子どもプランの二

つに分かれ、管轄も厚生労働省と文部科学

省になっています。おおざっぱに言えば、保

育園と学童保育は働く親の子ども向け、幼稚

園と放課後子どもプランは専業主婦の子ども

向けとなるでしょう。私の印象ではどの施設

も「母親が子どもを見るべき」という意識や前

提を持っているようです。親が子どもを育てる

のは当然ですが、母親にだけ期待されてもと

思いますし、子どもにとっても親以外から教

育を受ける権利はあると思います。少子化の

中、今年度から保育園と幼稚園を合体させた

認定子ども園がスタートし愛知県内では３ヶ

所開設されました。学童保育と放課後プラン

の一本化も計画中のようですが、本当に子ど

もや親のための改革なのか、効率的な予算

執行のためか、疑問があります。 

 スウェーデンの幼児保育も、かつては保

育園と幼稚園の二本立てでしたが、１９９８年

から一本化され、保健福祉庁から教育庁管

轄となり、福祉から、全ての子どものための

就学前教育として位置づけられました。義務

教育は７歳からですが、今では６歳児は就学

前クラスで、４、５歳児も年間５２５時間（半日

相当）の無償教育が受けられます。ちなみに

フランスの保育学校は３歳児からほぼ全員

就学（２歳児は３０パーセント前後）ですが、こ

れも無償です。 

 就学前教育というと早期英才教育をイメ

ージするかもしれませんが、日本の保育園と

報告 

スウェーデンに 
行ってきました！ 



 11 

同じように適切なケアと社会的な教育をする

ところです。今回は併設の保育園（２歳から５

歳児）を見学できませんでしたが、一般的に

小学校より規模が小さく、地域に分散してい

ます。家庭的な小さな施設が多く、子どもが

環境の変化（家と保育園）にとまどわないよう

にとの配慮だと聞いています。 

 学童保育については各小学校に併設さ

れています。見学校では、朝は７時１５分か

ら始業の８時１０分まで、放課後は学年によ

って開始時間が異なり１１時半、１２時半、１

３時１５分から１７時４５分まで、１年生から３

年生（７歳から９歳児）と就学前クラスの６歳

児計１６７人が参加しています。大体９０パー

セントぐらいだそうです。朝は全校で４人だけ

で、ソニアさんの話では、もっと早朝から保育

が必要な職業の人もいるので、別のシステム

（詳細不明）があるとのこと。ストックホルムに

留学して保育実習の経験もある人から聞い

た話では、「スウェーデンでは、小さな子ども

のいる親に残業なんかさせませんから」１７

時４５分でもいいのでしょう。長期休業中も学

童保育は開設され、朝から夕方まで保育しま

す。ただ夏休みの２週間は完全に休みになっ

ています。それでも「もしひとりでも要望があ

れば開設します」とリリアンさんは言っていま

した。「でも、ひとりだけで来てもつまらないで

しょ。」とも。親もしっかりヴァカンスをとる国な

ので問題ないのでしょうか。自治体や学校に

よっても違うでしょうが、長時間保育や長期

休業中の保育を必要とする職種や状況の親

がいたらどうなのか気になるところです。 

 義務教育や就学前クラス等は無償です

が学童保育は有償です。タビーの場合は、

子ども１人１ヶ月につき８４０クローネ（１クロ

ーネ２０円として、１６８００円）、２人目からは

４２０クローネ増しで３人以上は１６８０クロー

ネです。ただし月収４２０００クローネ以下の

親には減免制度があり、この月収基準でか

なりの親をカヴァーしているそうです。タビー

の自治体負担分総額は年間３２，０００，００

０クローネです。 

 学童保育には、Pedagogical skillness と

いう学童教員（大卒）と、care-taker という職

員（高卒）がいます。保育園、小学校、学童

保育合わせて７９人の職員の内、男性職員

は小学校教師８人、学童教員４人しかいませ

ん。そのへんひっかかりますが、ソニアさんも

問題に思っている様子でした。 

 学童保育の活動は、ミーティングで始ま

り、毎日校庭で遊んだり、週１回校外へ出か

けたり、室内遊びをしたり、おやつを食べて

過ごします。学童保育で学ぶのは読み書き

ではありません。みんなで仲良くすること、お

互いを知ること、お互いを尊重しあうこと、人

としてどう振舞うかを理解すること、共感する

ことです。人間にとって一番大切なことばかり

ですし、そういう教育からスウェーデン人がで

きるのかと思いました。 

 日本の学童保育と理念は似ていますが、

理念を保障する人的資源や環境が大違いで

す。小学校内にあり、職員も教員養成大学で

専門にスキルを学んだ人が配置され、子ども

のためにどれだけ真剣に考えているか、行

政の姿勢がうかがえます。ただ、以前は１１

歳まで学童保育の対象だったのが９歳まで

になったり（予算の関係？）、男性職員が少

ないことなど問題がないわけでもありません。

しかしスウェーデンがすごいのは問題があっ

たら改善につなげるところなので、今後どう

変わるか見ていきたいと思います。（藤田） 

（説明を聞いているトコロです↓） 
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●日本人が中国に抱く感情 

今、私を含めた日本人が中国に対して抱く感

情には、相当アンビバレント(相反する感情)

なものが含まれているような気がする。 

「何たって中国には長い歴史があって、文字

を含めた色々な文化も日本に来てるんだか

ら尊敬の気持ちはあるね」⇔「だからといって

『日本はいつも中国の真似をしている』なん

て言われるのは不愉快だ」。 

「確かに第二次大戦で日本は中国にヒドい事

をした。申し訳ないと思う」⇔「しかし中国は

何かというとすぐに『戦争責任』を言い立てる。

あの反日ナショナリズムが苦手。モノが言い

にくい国だ」。 

「開放経済がうまくいってＧＮＰ10%増ってスゴ

い。曲りなりにも 13 億人を食べさせてるって

偉い」⇔「経済発展しても、都市と農村の格

差はどんどんひどくなるようだし、何より環境

破壊が問題。いったいどうするつもり？」。 

などなど、例には事欠かない。まあそれも当

然で、人口だけでも日本の 10 倍以上という

国が簡単に理解できるはずがない。できれ

ば中国人の話をジカに聞き、現地に行って肌

で感じて見るに越したことはない。それが難

しければ中国の「今」をリアルに描いた映画

を観よう！ 

『長江哀歌(エレジー)』を作った○○○(ジャ・

ジャングー)という監督は、まさに映画の神様

から「お前に才能を授けるので、この中国の

光と影をキチンと描くように」といいつかった

人間のように思える。 

●巨大ダムで消えゆく古都 

2009 年に完成が予定されている長江の三峡

ダム。このダムによって水没する町は数知れ

ないが、その一つが四川省の古都、奉節(フ

ォンジエ)。既に建物の取り壊しが始まってい

る寂しいこの町に、山西省から一人の男、三

明(サンミン)(ハン・サンミン)がやってくる。彼

は 16 年前に別れた妻の故郷、奉節に妻子を

捜しに来たのだった。同じ頃、やはり山西省

から沈紅(シュンホン)(趙涛(チャオタオ))がや

ってくる。彼女もまた奉節に働きに出たまま

音信不通の夫を捜しにやって来ていた。ダム

の底に消えゆく町で、二人は目指す人に出

会うことができるのだろうか… 

長江は全長 6300 キロに及ぶ世界で 3 番目の

大河。この河に出来る三峡ダムは高さ 180 メ

ートルで幅は 2.5 キロという巨大なものだ。そ

う言われてもイメージがわかないと思うので、

ちょっとデータを補足するなら「貯水量、発電

能力は世界最大、総貯水量 393億立方メート

ルで、日本最大の奥久見ダムの約 65 倍、発

電能力は日本の黒部ダ第 4 ダムの約 53 倍」。

もっと凄いのは、このダムの建設によって移

住を強いられる住民が 130 万人だということ

だ。2005 年山形国際ドキュメンタリー映画祭

で大賞を受賞した『水没の前に』も同じテーマ

を扱った秀作で、いわばこの「三峡ダム」は

「変わりゆく中国」の一つの象徴になっている。

「大河を制する」という陽の当る面と、「長年

住み続けた故郷からムリヤリ移住させられ

る」「重要な遺跡や自然体系の破壊」という影

の部分があることもまた、中国の象徴という

のにふさわしい。 

●傑出した才能 

1970 年生まれという若いジャ監督の才能は、

第 1 作目から光り輝いていた。私が彼の作品

を初めて見たのは 98 年の香港国際電影節

(映画祭)。『小武(シャオウー)』(日本公開時タ

イトル『一瞬の夢』)という作品は、監督の故

郷、山西省の田舎町を舞台にし、スリをして

生計を立てている青年の孤独な日常と恋を

描いていた。この映画は、既にこの頃の中国

に生まれていた問題―大都市の発展の陰に

取り残された地方に住む若者のやるせなさ

―を先取り的に表現していた。「中国映画で、

こんなにリアルに自分の国の問題点を描い

た作品観たことないね。これが果たして中国

で上映されるのかしら？」とみんなで顔を見

合わせていたのを覚えている。(やはり上映

許可は出なかった模様)。ちょっとジャ監督に

関する余談。私は 2005 年、山形ドキュメンタ

リー映画祭の会場で審査員として来日してい

たジャ監督を発見！。ビックリし、つい大声で

「あ、ジャ・ジャングーだ！」と叫んでしまった。

女の映画評   

『長 江 哀 歌』 

―中国社会の光と影― 

高野史枝 
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そうしたら何と監督はあわてて人ごみに隠れ

て逃げようとしたのだった。(あとでちゃんとサ

インをもらい握手もした)。傍にいた友人たち

と「やっぱ彼は中国では非合法のヒトじゃな

い？」と無責任な噂話。何 10 年かのちに中

国映画史が書かれたら、張芸謀(チャン・イー

モウ)と並ぶくらいの名監督とうたわれそうな

人を、呼び捨てにしたりお訪ねモノ呼ばわり

してゴメン。 

●お休みのお願いとお詫び 

この映画の魅力の一つに要所要所に流れる

メロディ、特に歌謡曲の存在がある。実直、

誠実を絵に描いたようなサンミンの携帯から

流れる曲が『好人一生平安(善人には安らか

な人生を)』、香港映画『男たちの挽歌』ファン

のチンピラの着メロは『上海灘』、まだ愛して

いる夫となかなかめぐり会えないヒロインが

聞くのはラブソングの『両隻胡蝶(二匹の蝶)』。

「ああ、中国語が出来たらこの歌の持つ意味

がもっとわかるだろうなァ、できればこの歌を

中国で聞いてみたいなァ…」と願わずにはい

られなかった。…で、わたくし、決めてしまい

ました。中国に行こう！と。いや、ずっとという

訳ではありません。ほんの 1 年間ほど中国に

留学して参ります。とりあえず北京の語学大

学で中国語を学び、もし許されれば張芸謀、

田壮壮、女性監督の李小紅、そしてジャ監督

などを輩出した『北京電影学院(中国一の映

画大学)詣で』をしたいものだと目論んでおり

ます。 

何より最初にも書いたように、自分自身中国

についてわからないことだらけ。なかなか「私

は中国についてこう思う」と自信を持って話す

ことが出来ない。何度もここで「中国語圏映

画大好き」と言っているのに、このままでは情

けないなァ…という思いもありまして･･･。まあ、

行った挙句が「中国の歌謡曲が歌えるように

なった。ワーイ」「あの明星(スター)と握手した、

この監督にサインもらった、キャー」というレ

ベルになるかもわかりませんが、そこはひと

つお許しを。ということで、女の映画評、当分

のお休みとなるかもしれま

せん。

 

いってらっしゃーい！ 

上映会の準備をスタートしました 

２００８年１月上映予定（詳細は次号で） 

予  告 
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資料室 
ご意見・資料コピー請求は下記（川澄）までどうぞ。 

tel､fax：052-681-6727 mail：nenn_ne@m5.dion.ne.jp  

 

VOICE OF WOMEN 
[日本女性学研究会] ＮＯ.２８３号 ２８

４号 
・6 月例会報告 天皇制とフェミニズム第３弾
「天皇制についてなんでもはなそう！」 
２ちゃんねるの皇室論議・・・パッシングは

美智子さんなど女性に集中。悪口の言い方は差
別によるもので天皇制批判にはなっていない。 
天皇陵について・・・中井正弘著「仁徳陵―

この巨大な謎」（創元社） 科学的発掘が必要
だが、宮内庁は祭祀の場であると発掘を拒否。
天皇陵とされていても、誰が埋葬されているの
か怪しいことが多いという。ﾀﾞﾚかが困るﾜｹだ
（筆者） 
天皇陵の捏造と国家神道・・・明治になり神

道が変形統合され「国家神道」として大日本帝
国をささえる思想となっていった。 
･女性と医療をめぐる３時間トーク・・・月経
前症候群をとらえなおす、ごく初期の妊娠を
「妊娠していない状態」にすることができる月
経吸引器のこと、男性も含めた「医療化」をめ
ぐること、等々 
･英国における母乳育児の現状・・・実際に英
国で二子を出産された村田さんの報告。ＮＨＳ
という国営医療サービスは今日も存続し、
99％の出産は無料で行われている。母乳を推
奨し、日本の病院であたり前にされている粉ミ
ルクのサンプル配布やポスター掲示は一切な
い。が、貧困層での母乳率は中産階級よりも低
いという。 

それゆけ女たち  [ｾｸｼｬﾙﾊﾗｽﾒﾝﾄ闘う労働組

合ぱあぷる]  nｏ.１６７ 

・憲法―立憲主義を考える 『国家は僕ら
をまもらないー愛と自由の憲法論』田村理
著（朝日新書）より・・・３年後には憲法
改正案が提出できることになった。そこで
憲法を基礎にかえってお勉強です。憲法を
守るのは天皇、大臣、国会議員、裁判官、
公務員だけで、国民は除かれる。国家＝権
力に制限を課し、個人の自由を保障するの
が立憲主義であるとのこと。 
・新聞はやっぱり終わっているかも ｂｙ
彦 ・・・「８月 15 日は終戦記念日」は
国際世界では通用しない。ﾎﾟﾂﾀﾞﾑ宣言受諾
を連合国に伝えたのは 14 日。大本営が軍
部に停戦命令を出したのは 16 日。日本が
降伏文書に調印した９月２日が国際法上
の終戦だそうだ。じゃあ、15 日は？天皇
が国民に「終わったよ」と言っただけの日
とのこと。そりゃ、アカンワ。 
・「働く女性の悩みホットライン報告」ア
リ。 

あごら札幌  No.272 
･「シンディ・シーハンさん」上映会をし
ました･･･イラクで息子をなくした母親
の反戦運動での発言集 DVD。「私の息子
が命を奉げた“崇高な目的”とは何なの
か？」と大統領に迫る。 
･『Women in Struggle ～目線』･･･パ
レスチナの女性が製作･監督したパレス
チナ解放運動に参加した女性を描いた映
画。プライドを持ち強く毅然としている
４人の女性。“平和”が理解できず、自爆
テロにはしるﾊﾟﾚｽﾁﾅの子ども達。あまり
に日本と違う状況！ 
 

愛知女性研究者の会会報  ｎｏ．２１４ 

･総会講演 「ｼﾞｪﾝﾀﾞｰ視点で見る教育改革」
小玉亮子さん（横浜市立大学） 
･レジュメ「ＤＶ、国家、法」柳本祐加子さん･･･
民事不介入の適用により暴力被害が放置され
てきた。権力が介入する限度は？ 

 

NEU ふれあい通信   ９１，９２号 

 [名古屋ふれあいユニオン] 

･日恵製作所ｾｸﾊﾗ退職勧奨事件･･･被害者女性、
委員長、支援にきた市議までも名誉毀損で
1,000 万円払えなどと通告してきた。 
･大正ﾊﾟｰﾄ解雇事件･･･個人営業の工務店が家
の掃除なあああど家事使用人的扱いをしてい
た上での解雇事件。「女になめられた」「掃除
をしてくれない」との発言有。 

男女差別賃金をなくす連絡会ニュース 

･７月例会報告 

 ･兼松裁判 高裁判決を待つ中、昭和シ
ェル野崎さんの判決あり。同じ高裁同一
裁判長。昔の女性の短勤続を理由に企業
が女性を不利益に扱っても仕方なしとす
るなど、問題の多い判決だった。公正な
判決を求める要請書への賛同依頼あり。 

mailto:nenn_ne@m5.dion.ne.jp
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猛暑の後の読書の秋。涼しくなると身の回りを整理しようと思うのは私だけでないと
思います。周りにいつの間にか溜まってしまった本・本・資料。不要になって近くの「B・
O」に持ち込むと、中身よりいかに綺麗かで判定され突き返されてしまって結局ゴミにす
るほかないと、がっかりした経験ありませんか？そんな方に耳よりの話あります。 

神田神保町の通信販売専門古書店の「木槿堂（もっきんどう）書店」は、「女からのア
プローチ」というカタログも出していて、着払いで送ったあなたの持っている女性関係の
本・資料・雑誌を査定してくれます。年代の古いもの、手書きの資料でも可。私は段ボ
ール 2 杯送って、約 6000 円になって驚愕。（カタログの中の本と相殺勘定しました。）
ただし、店主によれば（もちろん女性です。）査定できないものもあるし、マーカー線の
引いてあるものはご勘弁をとのこと。また、資料や雑誌はなるだけ号数がそろっている
ほうがいいそうですが、WW のメンバーがばらばらに出してみたら揃うということあるか
も。以下に連絡先等を記しますので「ゴミとして捨てるなら活かしませんか？」 その
他、地域図書館で本を集めていたり、ボランティアで古書を現金化して発展途上国の
支援活動をしているところありますので調べてみてください。 

 

木槿堂（もっきんどう）書店 

（店舗なく留守がちなので訪問その他は事前連絡を、とのことです） 

E-mail：ngiu-mkdbs@lake.ocn.ne.jp    http://mokindo.jimbou.net/ 

〒101-0051 東京都千代田区神田神保町２－１０神保町マンション４０７ 

Tel&Fax 03-3511-7510 営業日時：土・日・祝日休み 10：30～17：30 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

女たちの元気流 

[おんな労働組合（関西）] 194，１９５号 

･味コム団交・・・味の素ｺﾐｭﾆｹｰｼｮﾝとの団体交
渉。契約社員就業規則の改定問題。雇用契約
の上限年齢を 65 歳とするもの。退職金規定
もなく雇用期限が定めてられているとはい
え長期にわたり働いている契約社員に上限
をもうけることは同意できないと見直しを
要求。 

･６月全体会報告 秋の済州島旅行にそなえて
学習会・・・韓国からの留学生を迎えて話を
きく。済州島で４万～８万人の島民が残虐行
為の犠牲になる事件がおこった。その真相を
知ろうとする人は「アカ」とレッテルをはら
れ、ようやく最近になりその歴史を検証し大
統領が謝罪し新しい歴史を創っていこうと
しているという。 

明日来 

[がっこうコミュニテイユニオン] 20 巻４，５号 

･どうして学校の教員は忙しいのか？・・・
長時間過密労働著者は「お昼ご飯をゆっく
り食べる権利」を主張しようと思っている。
「せんせぇーこいつなんとかしてよ、おか
ずのグリンピース鼻の穴にいれとるが」
「先生、ﾃﾞｻﾞｰﾄのｶｯﾌﾟ用のｺﾞﾐ袋がありませ
ん」「おいおい、皿なげるなよ！」という子
どもの世話をしながら食べる給食は、さぞ
かし胃腸によくないでしょう。教育再生会
議の諸君にも、ぜひ、うちの教室一週間給
食を食べていってください、それが一番手
っ取り早いと訴えておられます。 

耳寄り情報 

「ゴミとして捨てる前に・・・」           

木下 弓子記   
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----------------------------------------------------------- 

    INFORMATION・情報・じょうほう 

      【愛知女性研究者の会】 

<<例会>>   「18 世紀イギリスにおける女性とセクシャリティ」 

報告者：川津雅江さん（名古屋経済大学） 

日時：９月３０日（日） 午後１時半より、会場：名古屋市公会堂（地下鉄鶴舞） 第一集会室 

連絡先：Tel 0566-26-2557（愛教大見崎研究室内 見崎）kmisaki@auecc.aichi-ede.ac.jp 

---------------------------------------------------------------------------- 
【ウィメンズカウンセリング名古屋 YWCA8 周年記念講演会】 

辛淑玉 が伝授する「悪あがきのすすめ」～あきらめない、へこたれない女の生き方～ 

講師：辛 淑玉（シン・スゴ） （㈱香科舎代表・人材育成コンサルタント）  

日時：１０月２１日（日）午後 1 時半～4 時 、会場：名古屋 YWCA ２F ビッグスペース 

参加費：前売り 1,500 円、当日 2000 円（障がいのある方のつきそい者は、半額となります） 

定員：１００名程度（定員に達し次第締め切ります） 要申込み：TEL、FAX、メール問い合わせ． 

◆「自己尊重トレーニング 毎週コース」 私を好きになるために 

日時：１０月３１日～１２月１９日（毎週水曜日）Ａ）午前 10：30～12：30 Ｂ）午後７：00～ ９：00 

定 員：１０名程度、参加費 18,000 円（ＹＷＣＡ会員 14,400 円） 

◆女性のためのセルフディフェンス講座   ～心とからだを自分で守る～ 

日時：１０月１３日（土）13：30～16：30 

講師：ｾﾙﾌﾃﾞｨﾌｪﾝｽﾄﾚｰﾅｰ/増井さとみ・具ゆり（ｳｨﾒﾝｽﾞｶｳﾝｾﾘﾝｸﾞ名古屋 YWCA スタッフ） 

定員：２０名（定員になり次第締め切り）、参加費：一般 2,000 円  学生 1,500 円 

◆娘として母との関係を考える～私らしさを取り戻すための語り合いの場～ 

日時：９月６日～１０月２５日（毎週木曜日・全７回）＊10 月 11 日休 午前１０：３０～１２：３０ 

定員：１０名程度、参加費：12,600 円（YWCA 会員 10,000 円） 

問合せ ウィメンズカウンセリング名古屋ＹＷＣＡ  担当：岩田 

TEL 052-961-7707／FAX 052-961-7719 E-mail：wcny@nagoya-ywca.or.jp     
---------------------------------------------------------------------------- 

   【つながれっと Nagoya 企画】 

小川眞理子講演会：「ジェンダーの視点で科学をさぐる」 

三重大学人文学部教授/生物学史・医学史、「科学とジェンダー」 

日 時：９月２９日(土)  
講演会：午後１時３０分～午後３時（交流会：午後３時３０分～午後４時３０分） 
会 場：つながれっとＮＡＧＯＹＡ 交流ラウンジ 参加費：講演会/５００円  交流会/５００円 

 

◆つながれっと講座：働きたい女性のための実践的キャリアプラン講座   

・講師 菅田芳恵（ｷｬﾘｱ･ﾃﾞｨﾍﾞﾛｯﾌﾟﾒﾝﾄ･ｱﾄﾞﾊﾞｲｻﾞｰ、社保労務士、ﾌｧｲﾅﾝｼｬﾙﾌﾟﾗﾝﾅｰ） 
・日時 10/11～11/1 の木曜日 午前１０時～１２時 全４回 
①１０月１１日：夢のプランからキャリアデザインへ～自分の興味・価値観から夢や目標を設定 
②１０月１８日：自分の魅力発見！～自分の知らない魅力をグループワークで発見 
③１０月２５日：第一印象とコミュニケーションスキル～好印象と聴き上手になる秘訣 
④１１月１日：働き方と社会保険・税金～働き方によってこんなに変わる社会保険と税金 
定員：２５名（１０月１０日まで先着順受付）、受講料：１，２００円（教材費 ５００円） 

場所：つながれっと NAGOYA 《要》申し込み・問合：つながれっと NAGOYA  
TEL ０５２-２４１－０３１１  Email: info@tsunagalet-club.net 

mailto:info@tsunagalet-club.net?Subject=防災発信フォーラム・申し込み
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   【愛知淑徳大学 ジェンダー・女性学研究所 第 18 回定例セミナー】  

   「キャリア・デザインとジェンダー」 

講師 宗方比佐子 氏 (金城学院大学人間科学部心理学科教授) 

日時：９月２０日(木) ３限 １３:２０～１４:５０ 

場所：愛知淑徳大学星が丘キャンパス １号館３階１３Ｃ教室 

主催問い合わせ：愛知淑徳大学 ジェンダー・女性学研究所 

Tel: 0561-62-4111 内線 2498  Fax: 0561-63-9308 E-Mail: igws@asu.aasa.ac.jp 

---------------------------------------------------------------------------- 

【ウイルあいち企画】 “ウィルトーク” 

★「はがき１枚からの男女共同参画」優秀作品表彰 

★映画上映「筆子・その愛－天使のピアノ－」（2006 年日本映画） 

★トーク：山田火砂子監督、渡辺梓さん（女優、藤間サト役）パネリスト 

日時：１０月１７日（日） １３：００～ 
場所：ウイルあいち、定員：800 名（男女問わず）要申し込み   参加料：無料 

主催：愛知県、連絡先：財団法人あいち男女共同参画財団 総務企画課  

電話：052-962-2512 ＦＡＸ：962-2477 Ｅmail：kikaku＠will.pref.aichi.jp 

-----------------------------------------------------------------------------  
【雁ぶらサロン企画】カフェ放送てれれのご案内 
日時：１０月７日（日）１６：００～ １８：００ 
場所： ＜雁ぶらサロン＞名古屋市瑞穂区雁道町２－２１ 
参加費：500円（ワンドリンク付き） 

◆カフェ放送てれれ上映作品◆ 
①ベトナム難民ラッパー クリームクンベル,②sora5.25,③ナヌムの家 ハルモニの話 
④海は深いな塩っぱいな,⑤ハッピー☆レズビアン,⑥「功名が辻」の不破をたずねて 
⑦東京からのビデオレター！  

＊＊フリーマーケット出店者募集のご案内＊＊ 
雁道商店街秋祭り フリーマーケット開催 

日時：９月３０日（日）出店料：2000円 
問い合わせ：吉川 TEL 052-831-1666 FAX 052-837-3344 
-----------------------------------------------------------------------------  

【「む・しネット」公開フォーラム】～さまざまなマイノリティが生き延びるために～ 
会場:ウィルあいち（愛知県女性総合センター）大会議室 
とき: １２月２日(日）午後１時から４時(開場１２時) 

＊１３：００～ 上野千鶴子さん基調講演 
テーマ：市民セクターをつくる～さまざまなマイノリティが生き延びるために  

＊１４：４０～１６：００ フォーラム《変えるのはわたしたち！》  
市民として,議員として,当事者として…市民自治の現場で,何を,どのように変えるのか  

  コーディネーター：寺町みどり(『市民派議員になるための本』著者) 
  コメンテーター：上野千鶴子（東京大学大学院教授）  
参加費：１５００円(要申し込み・要事前振込み) 申込方法:氏名、住所、連絡先明記の上、 
TEL/FAX 0581-22-4989、寺町みどりまで e-mail:midori@ccy.ne.jp 
《主催》女性を議会に 無党派・市民派ネットワーク(む・しネット) 

---------------------------------------------------------------------------- 

【東海ジェンダー研究所企画】  

  一人芝居「旅人打鈴 ナグネタリヨン」織茂秀子 
 日時：９月２９日（日） 午後１時半より 

会場：名古屋市千種文化小劇場（地下鉄吹上）  参加費：無料 
主催、問合：財団法人東海ジェンダー研究所 Tel/052-324-6591 info@libra.or.jp 

mailto:igws@asu.aasa.ac.jp
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「同一賃金の日」４月２４日がやってくる。そして、
長らく無視され続けてきたにせよ法的な約束 「同
一労働同一賃金」があるにも関わらず、働く女性
の賃金は遠く男性に及ばないことを思い出させ
る。  

今をさかのぼる１９６３年、ケネディ大統領が同
一賃金法に署名した当時、女性の賃金は男性 1
ドルに対し平均で５８セントであった。格差は狭ま
りつつあるもののその歩みは遅々としている。女
性の給料は男性より２３％も低く、現在、1 ドルに
対し 77 セントである。この差は一人の女性の職
業生活全体では何十万ドルもの損失を意味する。
退職金は男性よりはるかに少なく、現役時の収
入に基づいて支給される年金も低額になってしま
うからだ。 

米国労働総同盟産別組合会議副議長リンダ・
チャヴェス・ トンプソンは「多くの家族にとって、
同一賃金とは、貧困基準を上回り、適切な医療、
保育、子供の大学教育と安心できる老後を暮ら
せることを意味したはずだ。」と指摘する。１９７
０・８０年代の間に、医療、法曹、ジャーナリズム
そのほかの分野では、かつてほとんど男たちに
占有されてきた比較的高給の役員や管理職に就
く女性たちの数は増加した。だが、進展はそこま
でだった。今日も、６０年代やそれ以前と同じく、
ほとんどの女性が販売や事務、サービスといった
分野で、昔ながらの低賃金な「女性の仕事」のま
まにおかれている。 

例えば、プレスクールや幼稚園の教師の９８％
は女性であり、秘書や管理職アシスタ ントの９
７％、受付係の９３％、正看護士の９１％、ハウス
クリーナーの ８８％は女性である。これらの職種
においてさえ、女性は一緒に同じ仕事をする男性
より、相変わらずに低賃金なのである。 

４４歳を迎えた同一賃金法だが、適切に施行さ
れれば役には立つであろう。けれどもそれ以上に、
「同一労働」の狭い法的解釈の拡大がなされね
ばならない。通常、女性たちが賃金差別を主張
する場合、彼女らより高い賃金を得ていた男性と
同じポジションにあったことを証明しなければなら
なかった。けれども、ある女性の職務がある男性
と違うものであったとしても、一般的に彼女の労

働が、雇用側や社会にとって、その違う職務の
男性の労働より価値が低いとは必ずしもいえな
いのだ。 

考慮されるべきことは労働者の性別や職種で
はない。 

労働者がどのくらい教育や訓練を受け、経験
を積んでいるのか いかなるスキルがあるのか 
職種にふさわしい努力をしているのか いかなる

責任があるのか それに伴う精神的身体的負荷
はどのくらいか 雇用者における仕事の価値の
大きさばかりでなく これらの要素が賃金を男女
同等に査定する基となるべきであろう。 

もはや「同一労働・同一賃金」は基準とはなり
得ない。はるかに賢明な「同一価値労働には同
一賃金を」という基準でなくてはならない。 

その概念を法律化した「公平賃金（Fair Pay）」
法案は共和党の支配下にあった議会でこれまで
何十年ものあいだ否決され続けてきた。けれどと
うとう希望が見えてきた。新しい民主党議員の過
半数は、アイオワのトム・ハーキン民主党上院議
員とコネチカットのローザ・デラウロ民主党議員
の提案する、最新の法案の支持に回る気配が濃
厚だからだ。雇用側はもう、単に同じ肩書きや職
責の男女の賃金を同一とするだけではすまない
だろう。つまり労働者の地位にかかわらず、労働
者の真価を決定する他の事項を考慮しなければ
ならないのだ。 

女性達が司法の場などで差別を証明すること
は かなり容易になるであろう。現行法のもとで
の罰金や他の罰則もより厳しくなっている。処遇
に異義を申し立てる女性への報復に対する保護
策もある。今年は法案通過の見込みが高い。と
いうのは選挙年の世論調査で女性の有権者が
自分達の関心事に「同一価値労働・同一賃金原
則」を 真っ先に挙げているのが理由の一端であ
る。アメリカ国民や政治的指導者は度々「平等」
を宣言する。しかしその実践は往々にして不十分
である。だが平等の価値を信ずる誰もが 限り無
く最優先課題に近いものとして「同一価値労働・
同一賃金原則」を挙げるであろう。 
 

 

フェミニズム英語グループ訳 

今こそ、働く女性への 

約束を果たすとき  
ディック・マイスター 

Z-net 2007年 4月 22日  

フェミニズム英語和訳に参加しませんか！ 

フェミニズムに関連する文章をメールを使って意見

交換しながら訳しています。ゆったりスピードで進

めているので、忙しい人でも No Problem。 

聴講のみも可！覗いてください！ 

akanenotes@hotmail.com  

mailto:akanenotes@hotmail.com

